
我们应该充分利用包括
展览在内的多种教育形式 ，
让更多的工会人了解工会历
史 ， 不忘初心 ， 牢记使命 ，
更好地为职工群众竭诚服务。

■网评锐语

52个号码
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■有感而发

政府补贴技能培训是多赢之举

不忘初心，到历史深处去寻根

莫让“微信语音包”
沦为违法犯罪工具

■劳动时评

黄齐超 ： 直播 、 网红代言 、
短视频带货……互联网销售形式
不断出新， 很多不知名的商家和
商品， 借由口口相传、 人人转发
获得迅速传播， 突然蹿红。 与此
同时， 网红食品安全问题也随之
出现 。 食药安全无小事 ， 网红
食 品 安 全 问 题 必 须 得 到 重 视 。
所以 ， 短视频平台要管好自己
的 “人 ” ， 网 红 主 播 管 好 自 己
的 “嘴”， 网红食品的安全防火墙
才能更坚固。

网红食品安全问题
必须得到重视

张智全： 近日， 一则 “10元
可买上千条微信语音包” 的消息
引发网友热议。 在多款语音包产
品的买家评论中， 一些买家表示，
购买语音包是为了 “整蛊” “逗”
朋友， 但也有案例显示语音包的
使用常常超过了 “娱乐” 的范围，
变成了不法分子违法犯罪的伪装
工具。 不让 “微信语音包” 沦为
违法犯罪工具， 监管部门要对不
良商家违法制作和兜售语音包的
行为坚持露头即打， 严肃追究其
民事直至刑事责任。

今后3年， 河南将开展大规
模职业技能培训， 预计培训各类
技能人员1000万人次以上， 其中
补贴性职业技能培训达500万人
次以上， 计划到2021年底， 技能
劳动者占全省就业人员总量的比
例达到25%以上， 高技能人才占
技能劳动者的比例达30%以上 。
（10月22日 《工人日报》）

这于劳动者无疑是最大的福
利 。 “积财千万 ， 不如薄技在
身。” 掌握一技之长， 不仅是就
业创业之本， 也是谋生之本， 因
此是实实在在的雪中送炭 。 目
前 ， 许多劳动者受制于文化程

度 ， 从事岗位大多技术含量不
高， 收入普遍较低。 知识改变命
运。 通过技能培训， 提高技能水
平， 无疑是劳动者增加收入、 实
现自我价值、 发挥更大社会作用
的需要， 事实上也是他们迫切的
愿望， 而尤其于困难人群， 能够
享受补贴， 是让培训得以 “零门
槛” 的关键。

另一方面 ， 技术工人的紧
缺， 近些年来早已成为企业普遍
面临的突出问题， 也成为制约不
少企业转型和扩大生产的瓶颈 。
显 然 ， 把 更 多 的 劳 动 者 培 训
成 为 “ 技 能 劳 动 者 ” 乃 至 高

技 能 人 才 ， 已 事 关 企 业 的 生
存 和 发 展 。 政 府 补 贴 技 能 培
训 ， 无 疑 将 大 大 调 动 企 业 对
员 工 进行技能培训的积极性 ，
并因此促进劳动者技能的提高乃
至企业整体水平的升级。

政府补贴技能学习， 提供了
一个提高技能的平台， 将实实在
在地激励更多的普通劳动者实现
向 “技术劳动者” 的转型， 为可
持续发展奠定雄厚的人力资源基
础， 提供强大的人才、 技术的支
撑和保证， 乃至大大推进社会经
济新的飞跃。

□钱夙伟

■长话短说■每日图评

智能客服
亟待更“走心”

□张刃

■世象漫说
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莫让“纸螃蟹”愚弄消费者

劳模运动起源何处？ 劳模精
神的内涵是什么？ 新时期如何发
扬劳模精神？ 近日， 延安时期大
生产运动暨劳模精神理论研讨会
在南泥湾举行， 各地近200名工
会理论专家、 学者、 工会干部到
会， 就这些历史的、 现实的课题
开展了交流讨论， 新观点、 新思
路精彩纷呈 ， 令与会者大受启
发。 （10月21日 《工人日报》）

中国工人运动历史悠久， 经

验丰富， 在不同的历史时期都留
下了宝贵的精神财富和重要的历
史遗迹。 工会开展 “不忘初心、
牢记使命” 主题教育， 很有必要
回顾中国工运走过的历程， 到历
史深处去寻根溯源。

延安时期是中国工运历史上
具有独特意义的阶段， 它既不同
于大革命时期以罢工为主， 争取
工人基本生存权的斗争； 也不同
于社会主义时期工人当家做主，
致力建设、 改革的实践， 在抗日
战争特定的历史条件下， 面对敌
人封锁、 物质匮乏的困境， 响应
党中央 “自力更生” 的号召， 开
展了大生产运动， 并在运动中产
生了一批劳动模范， 掀起了学习
劳模， 努力生产的热潮， 培育了
“艰苦奋斗， 大公无私， 踏实工

作， 甘于奉献” 的劳模精神。 工
会今天宣传、 弘扬劳模精神， 把
理论研讨会开到当年大生产发源
地的南泥湾去， 正是为了寻根溯
源， 不忘初心。

无独有偶。 中国共产党建立
的第一个领导全国工人运动的公
开机构———中国劳动组合书记部
旧址陈列馆， 经过一年的闭馆修
缮 ， 于 10月 1日在上海重新开
放 ， 让更多人了解中国共产党
领导中国工人运动的历史有了直
观的教材。

中国劳动组合书记部的成
立， 在党史和工运史上具有重要
地位。 它的领导者和工作人员都
是中共党员， 他们在各地向工人
宣传马列主义， 帮助工人建立工
会， 举办工人学校， 培养工运骨

干， 组织工人团结起来争取自身
权益， 掀起了中国工人运动第一
次高潮。 当年工会前辈们的所作
所为， 就是今天工会人不能忘记
的 “初心” 体现， 中国劳动组合
书记部旧址陈列馆就是今天工会
人 “牢记使命” 的课堂。

北京作为 “五四运动” 中工
人阶级登上历史舞台的发源地，
是中国共产党领导工人运动的重
要起点。 仅建党初期可数的事例
就有： 1921年五一劳动节， 京汉
铁路工人在长辛店召开纪念大
会 ， 到会工人近两千人 。 “从
此， 五一纪念日与中国工人阶级
发生了密切关系， 中国工人渐渐
地觉悟起来， 组织团体， 开始向
资本家进攻了。” （引自 《中国
工人 》 杂志1925年第五期 ）； 7

月 ， 北京共产主义小组创办了
《工人周刊》， 向工人宣传马克思
主义， 启发工人觉悟。 周刊坚持
出版五年， 成为大革命时期持续
最久的党刊之一。 1923年， 包括
长辛店铁路工人在内的京汉铁路
工人大罢工， 成为中国工人运动
第一次高潮的发轫……

北京工人运动有着光荣传
统， 历史教材丰富。 今年十一前
夕， “中国工人运动与党的初心
和使命” 主题展览在长辛店二七
纪念馆开幕， 成为首个完整展示
中国工人运动历史的展览。 我们
应 该 充 分 利 用 包 括 展 览 在 内
的 多 种教育形式 ， 让更多的工
会人了解工会历史， 不忘初心，
牢记使命， 更好地为职工群众竭
诚服务。

金秋十月本是食蟹的最佳季
节， 可不少消费者却遇到 “纸螃
蟹” 提货难的糟心事。 刘女士早
在今年8月花68元从网上购得一
张 “原价798元” 的西风阁蟹卡，
到10月份准备提货时， 却屡被客
服告知无法预约也无法退卡， 最
终在平台方介入下才得以拿到退
款。 记者调查发现， 批发商、 外
包客服、 无资质品牌方均可从蟹
卡蟹券中渔利。 （10月22日 《新
京报》）

“纸螃蟹 ” 的出现 ， 看似很
新潮， 本身也代表着市场经济在
向着更高层次发展； 但是， 当蟹
券所谓的优惠无限扩大， 最后根

本不可能兑付甚至滋生诈骗等问
题时， 就成为了一种对消费者的
愚弄 。 其实 ， 大闸蟹不同于房
子， 预售很容易让不良商家钻空
子， 并且就目前的市场而言， 螃
蟹每年的供应量都相当充足， 根
本就没有必要去预订。 螃蟹是一
种时令产品， 每年蟹的成熟期都
不一样， 与其买什么蟹券， 还不
如等到螃蟹成熟的季节直接去实
体店购买， 那样既可以吃到最新
鲜的蟹 ， 又不用担心上 “纸螃
蟹” 的当了。

作为监管部门， 应对电商销
售平台加强监管， 规范制度， 比
如要求商家不要虚标无法兑现的

优惠 ， 并督促其缴纳足额保证
金， 防止不良商家卷钱跑人。 作
为消费者， 应提高防骗意识， 加
强对 “纸螃蟹” 之类各种预付券
的鉴别能力， 天上不会掉馅饼，
商家也不会做赔本的买卖， 一旦

发现预付款项和实体价格悬殊太
大， 就应多一个心思， 免得被愚
弄了而不自知。 作为商家， 应守
信经营， 以诚为本， 从蟹券中渔
利是一种投机取巧， 只会自断后
路， 损人害己。 □徐建中

自己的身份证被办了52个手机号码， 而且还
是在自己不知情的情况下。 近日， 市民吴先生
就遭遇了这样的事情。 好在， 跟运营商交涉后，
52个号码已经在走解绑流程 。 但因号码较多 ，
最顺利也要三个月才能都办完 。 （10月 21日
《北京青年报》） □朱慧卿

“请直接说出您要办理的
业务 。” 拨打部分银行客服电
话时， 用户经常听到这样一句
提示。 当前， 运用语音识别等
技术的智能客服已成为银行和
电商平台的 “标配 ”， 但记者
采访发现， 很多看起来高效的
智能客服， “答非所问” 是常
见现象 ， 用户体验参差不齐 。
（10月21日 新华网）

人们对智能客服是有现实
需求的。 毕竟，理想状态的智能
客服， 能够高效地解决消费者
遇到的问题； 同时， 从企业来
讲， 智能客服也能够减少人力
成本，提高服务效能。 而且，也
正如媒体报道， 一些企业也乐
于在智能客服上投入， 运用语
音识别等技术的智能客服已成
为银行和电商平台的“标配”。

根本上来讲， 智能客服存
在的问题， 一方面在于技术的
问题 。 以银行为例 ， 据介绍 ，
尽管语音识别技术已经很不
错， 但系统持续优化升级还需
要大量的投入， 客服与用户的
交流涉及隐私和账户安全， 不
适宜外包给第三方， 就导致深
度发展智能客服并不容易。 另
一方面在企业重视程度， 将智
能客服当成糊弄消费者的 “挡
箭牌”， 自然难让人满意。

人工智能技术不是 “万能
钥匙 ”， 而客服提效也应 “走
心 ”。 这也就意味着 ， 企业推
出智能客服虽可， 但也不应忘
了， 客服的最终目的是服务于
客户， 而并非是智能客服取代
人工客服。 所以， 一则智能客
服亟待更加人性化， 更切合客
户的需求； 二则面对智能客服
短板， 人工不能缺位。

诚如专家表示， 未来人工
客服和智能客服的边界会慢慢
模糊。 用户那种具有共性的问
题可以由智能客服来应对， 而
当用户需要面对面交流、 需要
疏导时， 人工客服也应及时出
现。 诚如其言， 无论是智能客
服还是人工客服， 最终的原则
就是以用户为中心。 对于企业
来讲不能背离此， 就应该重视
客服运营， 而不能让其拖了自
身发展的后腿。 □杨李喆


